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ВЗАИМОДЕЙСТВУЯ
С ПРОИЗВОДСТВОМ

•ЗАВОДСКОЙ СЕКТОР НАУКИ
Повысить гффгктишноеть научных исследований, сократит»

сроки внедрения достижений науки • практику — гакдеа однл
ил шавшч. и с п и и м ш и XXIV съездом партии. Вольтаж роль
в м ргаимкк принадлежит очагам науки на прои»еодстее.

К м улучшить оршашиацию труда гаводских ученых, стиму-
лировать рамитше научных исследований на предприятиях!
Этой тем* была посвящена статья профессора Г. Доброаа «За-
водской сектор каики», опубликованная • 'Правде* 16 сен-
тября. Редакция пригласила специалистов промышленности и
ученых поделиться па страницах ш п н «ыел*«и и предложе-
ниями по втим вопросам, ( « о д н и • поряди обсуждения пуб-
ликуется статья академика А. Ншлинскою.

Широкое использование на-
учных открытий, результатов
исследований на практике —
одна из основных черт совре-
менной техники. И все же в
сложной пели, соединяющей
науку с производством, наи-
более слабыми остаются зве-
нья, связанные с практиче-
ской реализацией достижений
науки.

Есть, конечно, немало прн-
иеров того, как применение
научных новшеств содействует
техническому прогрессу. Тео-
ретические исследования в фи-
зике твердого тела откры-
ли возможность производства
искусственных алмазов. Освое-
ны химические методы обра-
ботка металлов, заменяющие
сложное фрезерование. Эти и
многие другие подобные фак-
ты демонстрируют роль фунда-
ментальных наук в развитии
техники.

Взаимодействие фундамен-
тальных наук и техники, как
правило, вызывает радикаль-
ные изменения в производст-
ве, замену старых технологи-
ческих процессов прогрессив-
ными, основанными на новых
научных идеях. Естественно,
в рамках определенного пред-
приятия такие изменения про-
исходят отнюдь не каждый
месяц или даже год. Но совер-
шенствуется производство не-
прерывно. При втом нередко
возникают задачи, правильное
решение которых во многом
зависит от научного к иим
подхода. Значит, для техниче-
ского прогресса не меньшее
значение имеют и те отрасли
знания, которые мы называем
прикладными. При атом грань
между фундаментальными •
прикладными науками в изве-
стной мере условна.

Поясним эту мысль на кон-
кретном примере. До сих пор
отсутствует достаточно удов-

летворительная теория реза-
ния металлов. Эта простейшая
операция в теоретическом
плане опирается на учение о
колебаниях, теорию пластич-
ности и законы трения. Одна-
ко на качество обработки из-
делия на токарном станке вли-
яют не только свойства заго-
товки и резца, но также ско-
рость резания, геометрия инст-
румента и особенности заточ-
ки его, температура и харак-
тер предварительной термиче-
ской обработки, свойства ох-
лаждающей жидкости • дру-
гие факторы. Лишь ясное по-
нимание всех особенностей
технологического процесса
даст возможность сознательно
изменять его в НУЖНОМ на-
правлении, обоснованно внед-
рять новые материалы, более
совершенные приборы и обору-
дование. Вот почему так вале-
но укреплять связи науки с
производством, нацеливать ис-
следования на удовлетворение
требований практики.

«Для ускорения научяо-тех-
нического прогресса,— гово-
рил тов. Л. И. Брежнев в От-
четном докладе ЦК КПСС
XXIV съезду партии,— важно
совершенствовать формы орга-
низации индустрии, обеспечив
такой, так сказать, облик про-
изводства, который отвечает
требованиям времени. Это
предполагает значительное
расширение исследований и
разработок в самой промыш-
ленности, создание на пред-
приятиях конструкторских бю-
ро, мошной эксперименталь-
ной базы, приток в промыш-
ленность значительного числа
научных кадров».

творцы технического прог-
ресса — это прежде всего лю-
ди: ученые, инженеры, техни-
ки, рабочие. Именно от них в
значительной степени зависит
тесное взаимодействие науки

е практикой. Многие инжене-
ры наших предприятий по ме-
ре рост* ах квалификации
становятся в сущности учены-
ми, • подчас неплохими. Это
естественно. Чтобы принять
ответственное решение, тре-
буются глубокий анализ тех-
нологического процесса, орга-
низация экспериментов п ра-
бочих местах и в заводских
лабораториях, знакомство, не-
посредственное или по научно-
технической литературе с ра-
ботой других производств.
Так постепенно стирается
грань между инженером •
ученым.

В то же время и самому
ученому, если он стремится
быть действительным творцом
технического прогресса, необ-
ходима тесная связь с произ-
водством, с инженерами в
техниками. Многое ему могут
подсказать и рабочие. Обла-
дая большим повседневным
опытом, они нередко подмеча-
ют, на первый взгляд, малоза-
метные несовершенства техно-
логического процесса, которые
трудно, а порой и невозможно
обнаружить при разработке
технического проекта.

Заводская лаборатория—оД-
во из главных звеньев техниче-
ского прогресса. Именно здесь
ученые и ивженеры-исслело-
ватели могут проверять и
разрабатывать новые идея
по улучшению производства,
испытывать новые материалы
и машины, определять пути
повышения качества продук-
ции.

К сожалению, заводские ла-
боратории многих предприятий
находятся на «задворках»,
плохо оборудованы для веде-
ния исследований. Да и отно-
сятся к ним некоторые руко-
водители предприятий, как к
второстепенным подразделени-
ям. Не секрет, что вполне за-
конное стремление талантли-
вого инженера заняться иссле-
дованиями в заводской лабо-
ратории порой рассматривает-
ся как уход от настоящей, по-
лезпой работы в некую
«тихую заводь». Специалисты-
производственники нередко за-
щищают кандидатские, а иног-
да и докторские диссертации.
Руководители предприятий,
однако, почти не используют
предоставленное им право
оплачивать труд кандидатов
и докторов наук, работающих
на производстве, на уровпе

сотрудников научно-исследо-
вательских институтов. В ре-
зультате происходит утечка
ученых с производства.

Хорошо организованные на-
учные ячейки на заводах спо-
собны решать многие серьез-
вые технологические и техни-
ческие проблемы применитель-
но • конкретным условиям
«своего» производства. С дру-
гой стороны, заводские лабо-
ратории могут оказать боль-
шую помощь при внедрении в
производство результатов ис-
следований, выполненных •
отраслевых институтах.

Опыт показывает, что такая
совместная работа коллекти-
вов научных учреждений и за-
водских лабораторий прино-
сит хорошие плоды. Так, уче-
ные Центрального научно-ис-
следовательского института
технологии машиностроения
(ЦНИИТмаш) в тесном содру-
жестве с исследователями
Уралмашзавода успешно ос-
воили метод упрочения бан-
дажных колен мощных генера-
торов энергией взрыва. В Ин-
ституте механики металлопо-
лимеряых систем АН Белорус-
ской ССР на основе сочетания
полимеров с металлами, дре-
весиной и силикатами были
созданы конструкционные ма-
териалы о высокими анти-
фрикционными и антикорро-
зийными свойствами. С по-
мощью сотрудников заводских
лабораторий, инженеров это
новшество внедрено в практи-
ку и сейчас с большим эф-
фектом используется на ряде
предприятий республики. Эти
и многие другие факты лиш-
ний раз подтверждают, что
связь науки с производством
становится тем аффективнее,
чем с большей творческой от-
дачей работают заводские ла-
боратории, чем выше научный
потенциал производственного
коллектива.

В эпоху, когда все в боль-
шей мере проявляется роль
науки как непосредственной
производительной силы, отме-
чалось на XXIV съезде КПСС,
главным становятся уже не
отдельные ее достижения, ка-
кими бы блестящими они нп
были, а высокий научно-техни-
ческий уровень всего произ-
водства.

Важное место в решении
•той задачи должно принад-
лежать научно-техническим
обществам (НТО), объединя-

ющим более пяти миллионов
ученых и инженеров, техников
ш иоваторов производства.
Уже сейчас значительная
часть первичных организаций
НТО фактически выполняет
функции производственво-тсх-
иических советов своих пред-
приятий. Многие члены об-
ществ берут индивидуальные
обязательства по устранению
недостатков в работе предпри-
ятий, изысканию дополнитель-
ных резерпоп экономии, повы-
шению уровня организации
труда и управления производ-
ством, внедрению попых тех-
нологических процессов. В
этом отношении показателен
опыт первичных организаций
Ногинского завода топливной
аппаратуры и Братского алю-
миниевого завода. Реализация
личных творческих планов
инженеров и техников этих
предприятий принесла боль-
шой экономический эффект.

Межотраслевой характер
ряда НТО, в частности хими-
ческого им. Менделеева, ра-
диотехники, электроники •
связи им. Попова, машиност-
роения, приборостроения, по-
зволяет на высоком научном
уровне организовать обсужде-
ние актуальных технических
проблем. Разрабатываемые та-
ким образом рекомендации по-
могают совершенствовать про-
изводство Как видим, науч-
но-технические общества пред-
ставляют большую силу, кото-
рую нало полнее использо-
вать в интересах технического
прогресса.

В услопиях бурной научно-
технической революции важ-
ное значение приобретает по-
стоянная переподготовка инже-
неров. При современных тем-
пах развития науки и техники
примерно через пять лет пос-
ле окончания высшей школы
знания, накопленные инжене-
ром на студенческой скамье,
уже устаревают. Поэтому
каждый специалист должен
постоянно учиться, осваивать
новые разделы науки и техни-
ки, технологии. Возникает ес-
тественный вопрос: правильно
ли организован процесс обуче-
ния в пашей высшей школе?
Сейчас студент проводит в
степах вуза пять или пять с
половиной лет. Не лучше ли
было бы посвятить общей под-
готовке будущего специалиста
три, максимум четыре года, а
в дальнейшем производствен-

вое • теоретическое обучена»
современным технологическим
дисциплинам совмещать с ра-
ботоД на производстве? Воп-
рос ве праздный. Об этом сви-
детельствует большой •втерес
к нему и за рубежом. Теме
«непрерывного ввжевервого
обучения» и его целесообраз-
ности был, например, посвя-
щен специальный доклад на
ассамблее Всемирной федера-
ция инженерных организаций,
состоявшейся летом в Болга-
рии.

У вас существуют народные
университеты технического
прогресса и экономических
знаний (скромнее и правиль-
нее было бы их назвать топи-
ческими курсами). В иих уче-
вые • ведущие специалисты
читает циклы лекций Эту
форму образования инжене-
ров, техников и рабочих, разу-
меется, нало и дальше разви-
вать а совершенствовать. Од-
нако настала пора организо-
вать переподготовку кадров в!
плановых началах, в государ-
ственных масштабах. Олвнми
просветительными мероприя-
тиями здесь не обойтись. Не-
обходима продуиаввак систе-
ма переподготовки кадро» по
различным отраслям знания с
обязательными для слушате-
ле! «кзамевамв • зачетами
ила отчетными рефератами.
Примерами здесь могут слу-
жить учреждения типа япста-
тутов усовершенствования вра-
чей и учителей, факультеты
повышевия квалификации пре-
подавателей теоретической ме-
ханики при Московском уни-
верситете и Московском выс-
шем техническом училище.
Организацию этого дела, на
ваш взгляд, должны взять иа
себя Госкомитет по науке н
технике совместно с Мини-
стерством высшего и среднего
специального образования
СССР.

Достижения современной на-
уки привели к корешшм изме-
нениям ряда производств, глу-
боко повлияли на развитие
производительных сил, откры-
ли грандиозные перспективы
технического прогресса. При-
зыв XXIV съезда КПСС -
органически соединить дости-
жения научно-технической ре-
волюции с преимуществами
социалистической системы хо-
зяйства, шире развить спои,
присущие социализму формы
соединения науки с производ-
ством — относится ко всей
армии советских ученых в ин-
женеров, совместно борющих-
ся за ускорение иаучно-техни-
ческого прогресса.

Академик
А. ИШЛИНСКИЙ.

Председатель Всесоюзного
совета научно-тежничвеких

общвсп СССР.

Письма
6 «Правду»
НА АВОСЬ...

Истории эта началась ровно
десять лет назад. Тогда на
техническом совещании у на-
чальника строительства Ново-
черкасской ГРЭС было реше-
но построить наплавной мост
через реку Аксай в хуторе
Б. Мишкин. Составили проект
и смету, выделили средства.
Сооружение моста взяло нв
себя управление строительст-
ва ГРЭС. Но дальше решений
дело не пошло.

Правление колхоза имени
Максима Горького много раз
обращалось в Донецкий обком
партии и трест «Донбассэнер-
гострой». Главный инженер
треста тов. Полесский дал
указание начальнику строи-
тельства Новочеркасской
ГРЭС тов. Бережнову закон-
чить сооружение моста в мае
нынешнего года. Сейчас ок-
тябрь, а моста как не было,
так и нет.

И. СЕРЕВРЯКОВ, член парт-
кома колхозе имени Макси*
м> Горького; Н. ЛЫСЕНКО.
и. о. председателе колхоза.
Ростоаска» область.

Мы связались по телефону с
'прлеляющим трастом «Дон-

_|ДСС>нергостроА» М. Н. Аристо-
вым. Тот подтвердил: и строи-

в начал, будущ.го года. При
•том управляющий сослался иа
разные объективны, причины,

ный срон. А паи ж . обещание,
данное тов. Лол.сснимТ Види-
мо, оно основывалось нв на ре-
альны» возможностях, а на
«авось», «иаи-нибудь»,.. и вот
результат.

«ЛИШНИЙ»
ПАССАЖИР

Мой старший сын - Але-
ксандр в этом году окончил
училище и получил назначе-
ние. Заблаговременно в кассе
Аэрофлоте мы купили билет

В указанный день Але-
ксандр прибыл в аэропорт
Зарегистрировали билет. Спе-
ли багаж взяли посадочный
талон. Объявили посадку Сын
пропустил всех пассажиров и
оказался последним в очере-
ди Тут ему заявили, что мест
больше нет Напрасно он по-
казывал билет, объяснял
Уговоры не увенчались ус-
пехом, трап убрели, и само-
лет поднялся вместе с веша-
ми сына, а Саша остался иа
эемле.

Почему подобные фак-
ты происходят? Кто-то же
конкретно виноват в том. что
на одно место в самолете про-
дали два билета? Винов-
ник будет и дальше так по-
ступить, если не стянет лично
отвечать за промахи.

В. ФИЛАТОВ.
г. Николаев.

ЦЕЛИННЫЕ
Р А С С К А З Ы
О КОММУНИСТАХ

Трудно в уборку встретить-
ся с бригадиром тракторно-
полеводческой: в конторе не
сидит, а в поле разве его пой-
маешь? А с Василием Петро-
вичем Химичем, руководите-
лей третьей бригады совхоза
чНешенский», увидеться не
сложно. Надо только поутру
приехать на полевой стап. Как
бы ви был загружен рабочий
день бригадира, какие бы
сверхсрочные дела ни ожидали
его, в это время он всегда
здесь. Вместе с партгрупор-
гом Григорием Ивановичем
Балко каждое утро приезжает
сюда, чтобы участвовать в че-
ствовании передовиков.

— Дорогие хлеборобы! Мы,
пионеры, горячо поздравляем
вас, героев жатвы!— голос де-
вочки жаворонком звенит над
степью.

Трепещут на ветру галсту-
I пионеров, торжественно за-

стывших в строю. На мачте
полевого стана взвивается
алый стяг. Смущенные, не-
ловко мнут букеты цветов ви-
новники торжества.

Ые будь этих ежедневных
поздравлений, передовики, ра-
зумеется, все равно не были
бы забыты. Каждого ожидает
премия, на бункерах их ком-
байнов сияют звезды, красные
вымпелы. Но ято может быть
дороже этих трогательных
слов детей, живого внимания
коллектива, крепких рукопо-
жатий товарищей, добрых, от
души идущих слов! Вот поче-
му в бригаде который год
подряд хранят эту тради-
цию — начинать рабочий день
с чествования передовиков. Это
придает особую силу, глас-
ность соревнованию.

На каждом из таких ма-
леньких торжеств непременно
заходит разговор и о сорев-
новании с коллективом второй
бригады совхоза «Черво-
вый».

— Как дела у наших дру-
зей? — неизменно спрашивают
комбайнеры V О. П. Котляр.

Ольга Пантелеенна всегда
располагает самыми свежими
данными, она — агитатор.

— У них урожайность зер-
новых почти 18 центнеров на
круг,— говорит Котляр в, по-
медлив, добавляет: — А у нас
на центнер больше...

Стоящий рядом Хнмич улы-
бается. Помню, по этой улыб-
ке с хитринкой я и приметил
его в группе делегатов обла-
стной партийной конференции.
Ладно сбитый, энергичный, не
дашь и сорока лет. Модный,
с иголочки костюм. Белизна
рубашки резко оттеняет заго-
релое обветренное лицо.
Спортсмен? Учитель? Врач?

— Бригадир тракторно-по-
леводческой. Агроном. Член
нашего райкома,— представил
тогда Химича Федор Василье-
вич Воронов, секретарь Куй-
бышевского райкома партии.

Потом я узнал, что иа це-
лине Химич с первой борозды.
Приехал сюда с Украины по

комсомольской путевке. Рабо-
тал трактористом, шофером,
комбайнером. Целина закали-
ла характер. Здесь укрепился
он в своем хлеборобском при-
звании. Здесь получил высо-
кое звание Героя Социалисти-
ческого Труда, отсюда по-
ехал делегатом на XXIV съезд
КПСС

Почти 4,5 тысячи гектаров
пашни, много сложных машин
в бригаде, которую Химич воз-
главляет вот уже 12 лет. В за-
падных районах страны это
самостоятельное хозяйство. И
вести его надо, как говорят,
на научной основе, с учетом
практики, опыта. Без много-
летней практики, умения, ска-
жем, точно выбрать сроки се-
ва в здешних условиях — нет
искусного хлебороба. В этом
году, к примеру, необыкно-
венно каверзной выдалась вес-
на. Холодные ветры, дожди с
градом вперемешку. И все это,
когда надо бы начпвать сев.
Заехал я к Химичу 18 мая.
Вся округа сеет, а он нет.

— Весь совхоз тянешь
вниз,— корили бригадира.

— Спешка к добру ве при-
водит,— парировал он.— Мы
уже забыли, когда первыми
отсевались, зато пять лет под-
ряд больше всех хлеба бе-
рем.— И уверенно добавил:—
Завтра на зорьке начнем. Те-
перь уже можно. До этого
земля не готова была. Как
она, холодная, живое зерно
примет? Да и овсюг кое-где
полез. Теперь его подловили,
уничтожили. Под корень.

И верно: наутро, чуть свет,
все агрегаты были в поле. По-
сеяли за считанные дни.

Осень подтвердила верность
бригадирского расчета. Летняя
жара иссушила почву. Будь
растения чуточку послабее, не
выдержать бы им зноя. А так
выстояла до июльских гроз.
Дождь умножил силу пшенич-
ного колоса. Добрый вызрел
урожай.

Но одвой интуиции, что
приходит с опытом, современ-
ному хлеборобу мало. Разве
можно по наитию применять
различные агроприемы в эро-
зийно-опасной зоне земледе-
лия? Или на глазок вносить в
почву минеральные удобрения,
химические препараты?

Все эти годы Химич учил-
ся. Восьмилетку, сельскохо-
зяйственный техникум кон-
чил, как он выразился, без от-
рыва от земли. Хороший по-
мощник был всегда рядом —
жена Раиса Даниловна, агро-
ном. Полученные знания при-
менял на практике. Если тре-
бовалось — не боялся риска.
Весомую прибавку урожая
дает суперфосфат. Но мало
его еще получают хозяйства.
А не опудривать ли только се-
мена перед выссвом7 — заду-
мался бригадир.

— Зряшная затея,— ворчал
кое-кто из пожилых механиза-
торов.

— Химичит Химич,—ка-
ламбурили молодые.

Но бригадир не отступил
от своей идеи. Заложил опыт-
ные делянки. На каждой ус-
тановил бирку: здесь столько-
то внесено фосфора в рядок,
а рядом — контрольный уча-
сток без удобрений. Под осень
пригласил сюда скептиков:
сравните сами, где колос пол-
новеснее. Три года повторял
опыты по строго научной ме-
тодике, пока не определил
лучшие варианты.

Десять лет назад, когда над
сплошь распаханными целин-
ными массивами навис злове-
щий призрак суховея и бич
ветровой эрозии кое-где уже
истязал землю, Химич начал
упорно внедрять мальцевский
метод безотвальной обработки
почвы. С необычными трудно-
стями пришлось столкнуться
бригадиру — с психологией
людей. Привычно было видеть
пахарю, когда за плугом ло-
жились пласт к пласту. Это в
крови, это от деда и прадеда.
А вот родит ли добрый хлеб
все в щетине стерни поле? В
этом сомневались. Не вдруг
переломишь силу привычки.
Но и эти трудности не остано-
вили Химича. На то он и бри-
гадир, чтобы воспитывать лю-
дей, на то и коммунист, что-
бы, идя впереди, вести за со-
бой других.

Шаг за шагом вводились
почвозащитные севообороты,
полосами размещались зерно-
вые культуры и кулисные па-
ры. Звено к звену складыва-
лась надежная почвозащитная
система целинного земледе-
лия.

Систему эту Химич пости-
гал в тонкостях. Осенью 1966
года, возвращаясь из Москвы,
познакомился с соседом по
купе. Познакомился и ахнул
про себя — известный на всю
страну Терентий Семенович
Мальцев! В дороге часами
беседовали они — мудрый зем-
леделец, почетный, академик
ВАСХНИЛ а первоцелинник,
совхозный бригадир. С поез-
да Химич сошел в Шадрин-
ске. Вместе с Терентием Се-
меновичем поехал в колхоз
«Заветы Ленина». Наметан-
ным взглядом хлебопашца
жадно разглядывал знамени-
тые мальцевскис поля, стара-
ясь не упустить пи одвой ме-
лочи.

Бывал Василий Петрович в
в Шортапдах, советовался с
учеными Всесоюзного инсти-
тута зернового хозяйства. Не
раз выверял свои мысли в бе-
седах с крупными специали-
стами, партийными работника-
ми, будучи депутатом Вер-
ховного Совета СССР седьмо-
го созыва, членом комиссии по
сельскому хозяйству Совета
Союза. Широта суждений, го-
сударственный подход к боль-
шим в малым делам, партий-
ная страстность в принципи-
альность — это отличает во-
жака целинной бригады.

— После XXIII съезда пар-
тии, известных Пленумов ЦК
КПСС для каждого совхоза и
колхоза были созданы усло-
вия, которые позволяют из го-
ди в год получать высокие
урожаи, вести сельское хозяй-
ство на научной основе, пла-
номерно укреплять его эконо-
мику,— рассуждает Василий
Петрович.— Сошлюсь на опыт
нашей бригады. Ежегодно на
круг получаем по 17 центне-
ров зерна, притом дешевого,
высококачественного. Таков
итог прошлой пятилетки. И
нынче берем с гектара по 19
центнеров, а совхоз снимает
100-пудопые урожаи. А сколь-
ко еще неиспользованных ре-
зервов!

Бригада высокой культуры
земледелия стала хорошей
школой мастерства, жизненной
выучки. Невольно проникают-
ся уважением к труду земле-
дельца молодые люди, рабо-
тая, к примеру, рядом с таким
опытным механизатором, как
Николаи Пантелеевич Рабе-
кин. Прошлой осенью демоби-
лизовался сын Рабекина Нико-
лай, а младший, Петр, уходя
в армию, передал трактор
брату.

— С честью держи марку
хлебороба-целинника,— напут-
ствовал его Василии Петро-
вич, сам служивший в броне-
танковых поисках.

Те же слова о высоком
гражданском и воинском дол-
ге говорил Химич своему бра-
ту Федору. Вернулся тот из
армии, погостил в родной
Маш.ковкс, что на Винничине,
и вот приехал сюда. Работает
на комбайпе. Молод. Но тя-
нется за ветеранами. Нынче
приняли Федора Химича кан-
дидатом в члены партии.

Рад бригадир и за тракто-
риста Владимира Краева, ко-
торого избрали председателем
рабочего комитета совхоза. И
за бывшего своего помощника
Василия Когута — заочника
сельхозинститута, выдвинуто-
го теперь ва должность глав-
ного экономиста совхоза «Ру-
заспский».

А с какой гордостью пока-
зывал оп вместе с директо-
ром совхоза Трофимом Гера-
симовичем Головко и секрета-
рем парткома Игорем Егоро-
вичем Мишуриным новый (год
назад переселились сюда) по-
селок центральной усадьбы.
Собственно, это целый горо-
док в степи. Прямые улицы.
Уютные лвухквартирпые кот-
теджи. И ряды двухэтажных
современных домов. В них
центральное отопление, газ,
водопровод. Детский сад,
большая школа, столовая, тор-
гопый центр...

Химич делился планами:
— Закончим уборку, засы-

плем хлеб в закрома и нлчпем
разбивать сад. Вот у околицы
уже первые посадки "сделали.

О. ДРОНОВ.
(Корр «Праиды»).

Кокчетааская область.

Ф И Р М А
АРОМАТОВ

СИМФЕРОПОЛЬ, 4. |Корр.
«Правды» А. Богма). Ноаое на-
учно-производственное объе-
динение «Эфир—масло» созда-
но в Крыму. В эту своеобраз-
ную фирму ароматов вошли
всесоюзный институт эфирно-
масличных культур с головным
специализированным конструк-
торским бюро и аксперимен-
тальным производством, а так-
ж е ряд опытных станций. На
коллектив объединения Мини-
стерство сельского хозяйства
СССР возложило задачу по-
вышения эффективности мауч
ных исследований, совершен-
ствования технологии произ-
водства и переработки эфир-
номасличных культур,

ТРАДИЦИИ
И СОВРЕМЕННОСТЬ

•чара а Москве качала
свою работу XIV Генераль-
ная ассамблея Международ-
ного музыкального соаета.
Этот совет основан более
двадцати лет назад. 8 его
состав едодят 1] междуна-
родны! обществ и 0>ед«ра-
цим. лредставявющщ музы-
кальную культуру свыше
пятидесяти стран.

Завтра состоится торже-
ственное открытие VII Меж-
дународного музыкального
конгресса, дли участка в ко-
тором прислали своих пред-
ставителей 51 страны.

•от что рассказал об этом
событий корреспонденту
•Правды» председатель На-
ционального музыкального
комитета СССР ТИХОН
ХРЕННИКОВ.

Одно из самых удивитель-
ных проявлений духовной дея-
тельности человека — музыка
призвана дарить людям ра-
дость встреч с прекрасным,
приобщать их к передовым гу-
манистическим идеям совре-
менности, служить истинному
прогрессу культуры во всем
мире.

Тема, вынесенная па обсуж-
дение VII Международного
музыкального конгресса, «Му-
зыкальные культуры народов:
традиции и современностью —
постоянно привлекала и при-
влекает внимание советских
композиторов и музыковедов.
Огромные успехи музыкаль-
ных культур народов Совет-
ского Союза дают обширный
материал для глубоких иссле-
дований и обобщений. И по-
тому сегодня к зтим достиже-
ниям привлечено внимание
многих зарубежных прогрес-
сивных музыкальных деяте-
лей. Наш опыт социалистиче-
ского культурного строитель-
ства особое значение имеет
для развивающихся стран,
возводящих здание собствен-
ной национальной культуры.

Тема, обсуждаемая па кон-
грессе, очень широкая. Она
включает в себя такие про-
блемы, как традиции и нова-
торство, вклад различных му-
зыкальных культур в культу-
ру современного мира, тради-
ционное музыкальное мышле-
ние и современная музыка,
эволюция национальных тра-
диций и опыт советских рес-
публик. Все они будут обсуж-
дены на заседаниях шести
секций, которые возглавляют
видные советские и зарубеж-
ные музыканты.

Хочу подчеркнуть, что эти
проблемы имеют огромное
значение не только для нас,
советских композиторов я му-

зыковедов, считающих на-
циональную основу одним из
основополагающих принципов
музыкального творчества. Для
прогрессивных музыкантов
Запада эти проблемы пред-
стапляют также значительный
интерес, хотя уже по совер-
шенно другой причипе. Дело в
том, что во многих западных
странах все увеличивается по-
ток национально обезличенной
музыки, создатели которой
считают это ее качество зна-
мением времени. Молодые му-
зыканты, и пе только моло-
дые, захваченные авангардист-
скими тенденциями, теряют
верный компас в своей дея-
тельности и, начисто отрицая
национальный характер музы-
кального искусства, занима-
ются бесплодными экспери-
ментами.

Нам, советским музыкаль-
ным деятелям, есть чем гор-
диться, есть что показать де-
легатам • гостям конгресса,
Возьмем, к примеру, респуб-
лики Средней Азии и Казах-
скую ССР. Здесь до Октября
не было вообще развитой му-
зыкальной культуры. И вот за
годы Советской власти в этих
республиках родились про-
фессиональные композитор-
ские в исполнительские шко-
лы, создана высокая ыузы-
кальпая культура, которая ны-
но приобрела международное
признаиис. Эти успехи, в частг
ности, связаны с тем, что со-
циалистическая музыкальная
культура народов Советского
Союза с самого вачала опира-
лась на национальную основу.
Она и определила яркую на-
циональную окраску, обогати-
ла содержание творчества
композиторов союзных рссо
публик.

В концертах, которые будут
проходить в рамках VII кон-
гресса, мы показываем твор-
чества советских композито-
ров, представляющих брат-
ские народы нашей страны. В
залах прозвучат и произведе-
ния композиторов социалисти-
ческих стран — Болгарии,
Венгрия, Польши, Румынии •
Чехословакии. Участники кон-
гресса познакомятся с не-
сколькими интересными кино-
лентами. Среди иих я хотел
бы отметить музыкальный ху-
дожественный фильм -«Совет
да любовь», снятый в Воро-
нежской области с использо-
ванием фольклорных материа-
лов.

Мы надеемся, что Междуна-
родный музыкальный форум
станет важным этапом в раз-
витии международных контак-
тов и творческого сотрудниче-
ства музыкантов мира.

СССР посвящается

Г> МАСТЕРСКОЙ латвип-
" ского художественного
комбината «Максла» создают-
ся витражи для оформления
дворцов культуры и клубов.
Вот и сейчас художницы
Л. Бичевска, Л. Васерман и
Д. Шснымя готовят витраж-
ное ломко, которое украсит
один из домов отдыха на по-
бережье Балтийского моря.

Фото В. Кругликова.

НЕАПОЛЬ, 4. (Соб. корр.
«Правды» Н. Прожогш). На
сцене дворцового театра Неа-
поля поднимается советский
флаг, звучит Гимн Советского
Союза. Перед этим было объ-
явлено о предстоящем прове-
дении в будущем году в Сор-
ренто фестиваля сонетского
кино, посвященного 50-летию

• образования Союза ССР. Вы-
ступая на торжественной цере-
монии, министр по делам ту-
ризма и зрелищных предприя-
тий Италии М. Маттеотти
особо подчеркнул «важность
и значимость советской кине-
матографии, внесшей столь
большой вклад» в развитие
мирового искусства.

Соррентийский фестиваль
пользуется большим авторите-
том. Его особенность в том,

что он каждый год является
смотрок киноискусства одной
страны. Одновременно с ним
в Сорренто, Неаполе и других
городах организуются концер-
ты артистов, выставки, даю-
щие возможность более полна
ознакомиться с культурой ка-
кой-либо страны.

Фестиваль нынешнего года
в Сорренто был посвящен
Венгрии. На его закрытии,
проводимом по традиции •
Неаполе, и было объявлено а
предстоящем смотре совет-
ского искусства. От имени на-
ших кинематографистов эста-
фету фестиваля принял высту-
пивший на церемонии замес-
титель председателя Комитета
по кинематографии при Сове-
те Министров СССР Н. Т. Си-
зов.


